

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE "LA CRONICA"

Badajoz, Año LVI, Núm. 10.728

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Jueves 7 de Julio de 1910

LA INTOLERANCIA

Maura, que no es ningun jacobino, acaba de afirmar que en España no existe más que un problema de tolerancia. Yo digo que el problema es de incultura. Solamente las mentalidades mezquinas, los hombres de horizonte espiritual limitado y simplicísimo, pueden abrogarse el privilegio de poseer exclusivamente la verdad. Cuanto más se avanza en el estudio de cosas y personas, cuanto más nos atraemos a interrogar a lo infinito, más cerca estamos de la benevolencia absoluta, de la tolerancia suprema.

Al ver puestas en entredicho desde el postulado de Evidentes, hasta la fe y la gravitación universal; al considerar que en el mundo son erizadas y practicadas las religiones a millares, es preciso no poseer otra cultura que la adquirida en cualquier periódico neo, para pretender poner a los otros como leyes, lo que creemos como dogmas.

Fue el Cristianismo una rebelión. Los ortodoxos eran los ruseos, Cristo y sus apóstoles no reclutados, ciuda mente, entre la aristocracia israelita—fueron herejes. Herejes de una religión formulista y seca, que empleaba volúmenes enteros para averiguar en qué condiciones podía comerse un huevo puesto en sábado. Buceando por bajo el farrago interpretativo de la sinagoga, el espíritu democrático y socialista de los viejos profetas, Cristo fundó la religión de la paz, de la tolerancia y del respeto. En el *Evangelio*, es decir, la exaltación de la humildad y de la pobreza alcanzada su forma definitiva y perdurable. Para lograrlo, combatió la intransigencia rabínica llamando a él a los samaritanos y a los gentiles, a los circuncisos y a los no circuncidados. Rompió con la Iglesia oficial, quebrantó el sábado, arrojó a los mercaderes del templo, y abominó con sus mejores y más dulces palabras, de toda devoción ostentosa y externa, de los que llevaban a Dios en los labios y no en el corazón.

Veinte siglos más tarde, los nuevos fariseos, los ricos y elegantes, que se asoman al extranjero a comprar joyas y presas en establecimientos protestantes y judíos, los que creen que es de buen tono la intransigencia y la devoción lujosa y teatral, los organizadores de fiestas de caridad, donde la caridad es de menos y lo de más la exhibición y el lujo, se erigen en definidores de doctrina y niegan el agua y el fuego a los que no pedimos ni queremos nada más que un poco de respeto para todas las opiniones y creencias. Y como si Cristo predicara hoy por el mundo, no lo haría rodeado de acurrinadas marquesas, ni de menestrasas enriquecidas con los productos de la desamortización. Jesús, todo bondad y dulzura, estaría con nosotros, y a todos repetiría: «No quieras para ti, además lo que no desees para ti.»

Y entonces, los fervientes practicantes, los que olvidan que el tiempo no pasa en vano y quieren echar a la hoguera al hereje, como gritaban a los obispos liberales los padres del Concilio Vaticano; pero les parece bien que el culto católico se respete en los países protestantes; los que siguen creyendo, embutecidos y fanáticos, por un atavismo que revive en ellos la vieja fe moloquista, que más grato es a Dios el humo de las hogueras del Santo Oficio que el perfume de los corazones buenos y honrados; los que han hecho un Dios a la medida de su rutina, de sus concupiscencias y sus pasiones; a quien se ablanda con el rezo maquina, no con las buenas obras; los mismos que por arma de combate emplean la insidia y la malicia reticente y solapada, no crucificarían al Santo porque no les dejaría manos y por que aunque se crean asistidos del derecho a la maldad de que hablaba Quevedo dirigiéndose al rey cristianísimo, les falta grandeza para ella, pero procurarían presentarle como un revolucionario peligroso, y a sus pobres discípulos y a sus apóstoles, toscos, mal vestidos, les suscitarían toda clase de obstáculos y molestias.

Y, a buen seguro, no faltaría algún periódico neo que, con la mala intención de dos beatas, como dijo Camposamor, el católico, anunciase las ideas disolventes de Pedro y Andrés, advirtiendo a las damas piadosas que no les comprasen pescado; y en cuanto a Mateo, harían lo posible y lo imposible para que su jefe, el arrendatario de contribuciones, le dejase cesante de su cargo de recaudador.

Y, claro! Los discípulos de Jesús, los que le consolaron y defendieron, se adherían a un gobierno que les permitiera el ejercicio de su fe, y cuando fuesen a hacerlo, suplicarían a cualquier compañero que les escribiera el nombre en un pedazo de papel.

Porque los que rodeasen a Cristo ni tendrían tarjetas perfumadas, ni en algo se habían de parecer a los periodistas neos—sabrían escribir.

Adelante sin vacilar

Por un lado la prensa neo y reaccionaria con sus furibundas ataques por otro las señoras de la clase aristocrática a quienes sus confesores y padres espirituales lanzan contra el Sr. Canalejas, tratan de asustar a éste y a su Gobierno para que retroceda en estos primeros pasos, harto cortos por cierto, que ha dado en el sentido de resolver, en su aspecto mínimo, el problema clerical, de tan antiguo planteado en España y cuya subsistencia es la mayor memoria que pesa sobre el país, impidiendo su marcha por los derroteros de la civilización y el progreso.

Ni las alharacas de los neos, ni las seducciones de las enaguas deben influir en el plan de conducta que se haya trazado el Gobierno en esta parte del programa de su política. Contra tales precauciones, sí está en la opinión del país, de la prensa tradicionalista y clerical y contra la aparatosa y sugestiva infomisión de las señoras aristocráticas en los asuntos privados del Gobierno, el Sr. Canalejas debe oponer los altos deberes que está obligado a cumplir como jefe de un Gobierno democrata y como hombre político que conoce cuáles es el verdadero estado del ánimo general de la opinión pública, que no se halla ni mucho menos, representada por una decena de periódicos reaccionarios en por un centenar de señoras influidas por sus confesores y que proceden en este asunto con una inconsciencia cual la que se desprende de sus propias palabras ante el presidente del Consejo de ministros.

Dijo esa comisión de señoras que ellas luchan y se mueven en defensa de Dios y de la religión, sin darse cuenta de la enormidad que representa eso de suponer siquiera que Dios necesita defensa de nadie, ni habérselo enterado de que el Gobierno del Sr. Canalejas no ha hecho nada contrario a la religión, esto es, a lo que constituyó el dogma y las doctrinas de la Iglesia.

Qué idea tienen esas señoras y quienes las embaucan de Dios, para suponer que un Gobierno ni padre pueda hacer la menor cosa en contra suya, y que el omnipotente, necesite defensa?

Qué actos ha realizado, o qué proyectos tiene el Gobierno que sean contrarios a la fe y a las creencias de los católicos?

En cuanto a lo primero, es una locura pensar tan sólo en que se pueda atacar a Dios, y en cuanto a lo segundo, el Gobierno no ha hecho nada más que adoptar algunas medidas que garantizan la libertad de los ciudadanos que tengan ideas religiosas diferentes de las católicas y entablar negociaciones con el Vaticano para regular el Concordato y someter a la ley de asociaciones a las comunidades monacales, cuestiones ambas que entran dentro de las atribuciones de todo Gobierno.

Ahora bien, si la curia papal se mues-

tra intransigente, si desconoce o niega el derecho que le asiste al Gobierno de España para regular esos asuntos, con arreglo a las necesidades y aspiraciones del país, en este caso, el Gobierno hará muy bien, perfectamente, desentendiéndose por completo y en absoluto de tomar y solucionar el problema como lo tenga por conveniente.

De ahí el que en el mismo de Canalejas no deban hacer mella alguna esas vociferaciones de los neos y esas exposiciones de unas cuantas señoras, porque contra ello tiene el apoyo y la aquiescencia unánime de la opinión pública de país, que ve con simpatía esas orientaciones en sentido liberal y democrático, que tienen, siquiera sea de modo cauto, a resaca, el negro problema del clericalismo reaccionario, que hace de España un país triste y vergonzoso excepción entre los países cultos de Europa.

DOMINGO LIBRE

Sevilla libre. La Sevilla grandiosa, emancipada de las tiranías de opresores loyalescos, se levantó ayer para unir su voz a la protesta nacional en contra del clericalismo y la reacción... La Sevilla populosa, este pueblo que supo engrandecerse con aquella epopeya gigantesca y sublime del 78, ha sabido pogerse a la cabeza de España.

Pese a los cálculos patidifusos de los agoreros ultramontanos. Pese al oleaje de damas moradas que se declaran profesoras de adolescentes y adultos inconscientes, llevando la pluma para sentar nombres falsos en las listas de protesta contra la obra de Canalejas... Y a pesar de las excelsas oraciones, rogativas y exequaciones de toda la pia monaca, cuenta mil hombres—CINCUENTA MIL!—han sabido unir su voz y su alma en comunión grandiosa, en manifestación correcta, ordenada, pacífica, para mostrar su anticlericalismo.

Y que no ha sido la manifestación de ayer un puro formulismo o una mologueta bullanguera, secundado por cuatro desocupados, ha sido la libérrima, la infalible, la recta y sana corriente de un pueblo que arde en deseos de obtener libertades y constituirse en mayoría de edad.

Roncás, las bocas, henchidos los pechos, satisfechos los espíritus, la protesta se hizo garantía de paz y de orden. Y aquellos que dedican al humor sevillano un rato de atención y de chaceta, habrán podido convencerse de que cuando hay necesidad en nuestro pueblo, de realizar hechos que patenten y solidifiquen una obra humana, progresiva y bienhechora, allí está el pueblo firme y decidido a ejercer su perfecto y legal derecho de ciudadanía.

Había rumores pesimistas, calculones exagerados, que indicaban que el pueblo se marcharía a los toros y abandonaría su puesto en la manifestación. Pronto se supo la realidad. La plaza estuvo vacía. Y los hombres que dominicalmente sueñan acudir a la fiesta taurina, abandonaron gustosos su afición para unir su voz a muchas voces y congregarse, amparados por la bandera de la libertad.

Pocas veces se ve el espíritu tan satisfecho como ayer. La manifestación realizada es de lo más grandioso que Sevilla ha sabido hacer. Más de una hora estuvo pasando la muchedumbre frente al Gobierno civil, para solemnizar su pensar y decidido propósito... Treinta, cuarenta sociedades obreras, radicales, librepensadores, hombres de todas las clases sociales, nacizaban las calles del trayecto. Mujeres jóvenes, mujeres del pueblo, se agrupaban, hacían gala ostentando sus insignias y elevando su bandera. El trayecto, la mayoría de las casas engalanadas... Y de todas las bocas brotaba un

En Badajoz, un mes, 125 pesetas.—En provincias, trimestre ídem.—Extranjero, trimestre, 6 ídem.

La correspondencia se dirigirá al administrador.

No se publica los domingos.

entusiasmo desbordante y de todas las manos se escapaba un aplauso atronador, incesante, que se repetía a cada momento, en cada ocasión que una mujer demostraba su civismo.

Yo de mí, sé decirlos que tenía dentro un poco de pesimismo. No porque creyera que en Sevilla no hay voluntades firmes e inquebrantables, que saben sentir y mostrarse hombres, sino porque el resultado excedió a cuantos sueños oídos pudimos pensar. Fue un pueblo hecho ley, hecho carne, que pedía igualdad y justicia. Fueron multitud, legión de ciudadanos, que honrados de convicción legalistas del derecho, han decretado que el cristianismo ha muerto entre nosotros.

Gesto amargo, de desden y de desprecio habrán vertido sobre los... libelos liberales, las piadosísimas damas que se afanan por redimir a fuerza de catecismo a la humanidad, cuando se hayan dado cuenta de la enormidad de la manifestación... Qué impresiones contarán las viejas beatas, a sus padres espirituales!

El pueblo anda. El pueblo sabe levantar su voz sensata y consciente para levantarse muy por encima de las rastrerías eclesiásticas. Con firmeza y resolución ha entrado en la espaciosa senda del progreso en busca de aires libertadores... ¡Dichoso domingo, que ha puesto en camino a Lázaro, para ofrecerle paz y libertad! Es el escalón, el peldaño para ascender y alcanzar otros días, de júbilo para el pueblo y de reivindicación para la humanidad entera.

Julio 4 1910.

ENRIQUE SALANAVA

SALVAJISMO CARLISTA

Las hordas carlistas, los descendientes de los bandoleros del «requeté» de Cabrera, los que se glorian de la paella de Burjassot, erimeos suficiente para deshonrar un partido, los que con Cucala y Savalls repitieron el bandillaje de Cabrera, han cometido en Valencia un asesinato frustrado, cobarde y alevoso.

La manifestación fue grandiosa, fue digna de la Valencia republicana y anticlerical que caldeara Blasco Ibañeta cuando era joven y dirigía *La Bandera Federatista*, primero, y luego *El Pueblo*.

Asistieron al acto no sólo los republicanos de la capital, sino los de las provincias de Alicante y Castellón.

Los manifestantes se condujeron correctamente, guardando un orden perfecto. Al pasar un grupo, de regreso ya por delante del Casino carlista, hicieron desde allí una descarga contra los republicanos, que contestaron digna y vaientemente a la cobarde agresión.

¿Qué dicen ahora los que a cada paso sacan a relucir los sucesos de las Arenas de Barcelona? No dirán nada, como nada dijeron después de un hecho, parecido por lo salvaje, realizado por los carlistas en baños contra un grupo de bizcainos.

Para que se vea bien lo injustificado del atentado de los carlistas valencianos, vamos a copiar la convocatoria a la manifestación y las recomendaciones hechas a los manifestantes:

«El gobierno actual solicita un plebiscito nacional, una poderosa expresión de la voluntad colectiva, una garantía o un ejemplo de que interpreta, con sus avances anticlericales la aspiración de la democracia española. Entendemos, pues, un deber de todos los hombres avanzados, desde los liberales dinámicos hasta los ultrasocialistas, el de manifestarse en el mitin, en la vía pública, con actos en que resplandezca la altísima educación política que alcanzó nuestra Valencia, la de los hombres redimidos.

La Unión republicana autonomista celebró el domingo último un grandioso mitin para estimular al Sr. Canalejas y aprobar las siguientes conclusiones: Matrimo-

nio civil, instrucción laica, secularización del Estado y extinción de las Ordenes monásticas.

Estas conclusiones serán entregadas el próximo domingo en el Gobierno civil para que sean elevadas a los poderes públicos. Aspiramos a que el acto de la entrega de esas conclusiones tenga una gran trascendencia, y para ello convocamos a los liberales y a los republicanos de Alicante, Castellón y Valencia y a todas las entidades políticas, sociales y obreras que participen de nuestra aspiración, a que acudan mañana domingo, a las once de la misma, a la plaza de Emilio Castelar, de donde partirá la manifestación cívica.

El pueblo valenciano debe dar una prueba de su grandeza, su cultura y su orientación.

He aquí las instrucciones a los manifestantes.

1.ª La manifestación cívica del próximo domingo se celebrará a las once de la mañana, partiendo a la citada hora de la plaza de Emilio Castelar, y recorriendo las calles de la Sangre, San Vicente, plaza de la Reina, calle de Peris y Valero, plaza de Tetuán, hasta el Gobierno civil, en que se disolverá, después de ser entregada la orden del día.

2.ª Se autoriza a todas las sociedades políticas y obreras de Valencia, Castellón y Alicante a que luzcan sus estandartes, banderas o atributos. Sin embargo, estas banderas o estandartes, una vez terminada la manifestación, serán plegados.

3.ª No se permiten más gritos que los que se contraigan al carácter del acto: Viva la libertad, abajo la reacción. Pretendemos que la manifestación sea una demostración incontrastable de civismo, de patriotismo, de sensatez. No nos gusta más aspiración que la de estimular al Gobierno a que persevere en su actitud, y en ninguna forma toleraremos que este acto, cuya resonancia será nacional, pueda deslucirse por un accidente ajeno a sus organizadores.

4.ª Recomendamos a los republicanos de todos los partidos no permitan de ningún modo una transgresión de estas instrucciones y que tomen por un agente perturbador a todo aquel que desobedezca estas advertencias.

5.ª Nuestros correligionarios de los pueblos de la provincia y de la región que no puedan asistir a este grandioso acto, deberán enviarnos su adhesión personal o colectiva.

Como ven nuestros lectores, los organizadores de la manifestación no provocaban, no insultaban; antes pugnaban por que el acto fuese ordenado. El crimen realizado por los carlistas carece, pues, de disculpa y atenuación.

Vemos en su consecuencia del mismo con que los carlistas han sido tratados por el anterior gobernador civil y por el actual. El verdugo de Infesto prohibió la manifestación de Burjasot, que mantiene vivo el odio al carlismo. El actual, que si no es en el fondo clerical, merece serlo, dió ánimos a los carlistas cuando sus contramanifestaciones contra la circulación de carruajes en Jueves Santo, a fin de comprarles el voto para el candidato ministerial; puesto ya en la pendiente, hizo ó consentió las atrocidades y ligerezas cometidas cuando fué Soriano después de las elecciones; ha tolerado la resurrección de los rosarios de la Aurora, y no es por esto raro que, equivalentes a los carlistas, teniendo por suyo al gobernador, se hayan atrevido a tirar a los republicanos.

PACOTILLAS

—Vamos a ver; ¿qué tiene usted que decir del discurso de Maura?

—Nada, hombre; que está muy bien. ¿Qué modo de atacar a la política...

—¿De Canalejas?

—No; a la de él mismo, cuando ocupaba el banco azul. ¡Buenos azotes se ha dado, buenos, para desagrar a doña Democracia!

—¿Pero usted cree que si fuera lo que usted dice le hubiera aplaudido el auditorio?

—¿El auditorio que tuvo en Molinar de Carranza? Todos los oyentes eran mauristas y si su idolo les hubiera dicho:—Viva el socialismo radical con todas sus consecuencias, todos le hubieran contestado: ¡viva!, como un sólo hombre. En ese partido todos piensan con un sólo cerebro; con el de Maura.

—¿Hombre...

—No le quepa a usted duda. Si les dice lo contrario de lo que les ha dicho, lo mismo le aplauden. Cuando estaba en el poder Maura, apenas se atrevía a llamarse conservador, por no disgustar a los de la derecha. En su discurso a la minoría se llamó conservador liberal, y ahora en Carranza, ha hecho indicaciones bastantes claras para hacer presumir que no le disgustaría llamarse conservador democrata; es decir, conservador de todas las reformas que dejara legalizadas el partido democrático. Y ya ve usted; todos conformes con las evoluciones de su criterio.

—¿Pues sabe usted que si? ¿Que tiene usted razón? Sin embargo, las derechas se le han ido.

—Naturalmente; se le han ido los carlistas, los integros, los católicos puros; pero esos porque tienen sus ideales. Los que no se le han ido son los mauristas, los idolatras del hombre, los que fueron a Molinar a oír su divina palabra.

—De modo que si vuelve Maura al Poder...

—No volverá, pero si vuelve, parecerá otro hasta en la facha.

Gastará patillas rubias, gran paletó hasta los pies, monóculo en el izquierdo y casco con gasa, inglés!

Maura ha dicho que no hay más que dos jefes de Gobierno en España: Canalejas y él.

Lo que decían en su tiempo Frascuelo y Lagartijo:—Nosotros dos y nadie más que nosotros dos.

Frascuelo dijo una noche en un café de Sevilla en voz alta:—Aquí no hay más que dos toreros; yo y Lagartijo; y ese (señalando a Cara-ancha), ese... ¡es un ama de cría!

Si conocía Maura esta anécdota taurina, quizá para completar la parodia, reservaría en su pensamiento a Moret el papel de Cara-ancha.

En Barcelona se ha decretado el procesamiento de dos individuos que expendían unos polvos para la conservación de las carnes, leche, vino, cerveza y otros artículos.

Analizados los polvos en el Laboratorio, resultaron ser clorato sódico y ácido bórico.

Los procesados, que no saben de química ni una palabra, han confesado que los expendían hace veinte años, teniendo una parroquia enorme entre los industriales.

«Calcúlese, dice un periódico, el número de enfermedades del estómago a que habrán dado lugar»

Una friolera... Pero, anda, que caro les va a salir. El Juzgado ha pedido 9.000 pesetas a cada uno, en concepto de fianza, para ponerlos en libertad. Lo malo será que entiendan ellos que les ponen en libertad de seguir expendiendo los polvos!

Anda, la osa! Me dicen que el alcalde mogigato de Villaescusa, que ha hecho pegar con engrudo un bando en los pórticos de todas las iglesias de su vasto imperio municipal, siendo castigado bajo la multa de cinco pesetas ú más, si acaso, es en persona y figura el bíblico candidato de la Defensa Social, alias Versículo cuarto,

por otro nombre, en el siglo, Marcial Solana llamado.

Este ilustre monterilla, que prohíbe a sus vasallos el agarrao, en los pueblos de su feudo, que son cuatro, penando a los infractores con sangrias de metálico, para que luego al Infierno les manden los curas párrocos, ha prohibido también a un tabernero—que un piano manubrio compró de lance con el fin endemoniado de tocarle allí, en un corro de tocarle allí—que bajo ningún concepto lo toque, porque él solo, que es el amo, puede tocar allí todo cuanto quiera, sin obstáculos, por detrás y por delante, por arriba y por abajo.

Y por eso entre los mozos y mozas que están bailando, de ningún modo consiente que se establezca el contacto. Dirá para sus cilicios ó para su escapulario:

—¡Aquí gobierno yo solo, ya que Solana me llamo!

ESTRANI

Catarros, coqueluche, tos ferina y toda clase de tos de los niños lo cura el anticatarral Roselló.—Farmacias y droguerías.

TRIBUNA LIBRE

Para concluir

Poco, muy poco, pero quiero decir, algo más de lo dicho, sobre la manifestación pasada y comentada, porque ello interesa a todos.

El pueblo de Badajoz (tomada la palabra en el sentido general, que abarca todas las clases sociales que forman su vecindario) debe hallarse convencido de que para ser la primera vez que realiza un acto de gobierno, lo ha hecho de tan escultural manera, que bien puede decir que ningún otro pueblo le ha superado. Madrid, Barcelona, Bilbao, Valencia, Valladolid, etc., etc., han tenido en la manifestación más numerosas representaciones, pero no más dignas, ni más serias y ordenadas.

Pero no basta haberlo hecho una vez; es preciso que haga lo mismo cuantas veces sean necesarias.

No puede abandonarse este derecho que nos da la ley, y que por ley novísima ejercitan todos los pueblos cultos con la mas absoluta libertad, porque a tanto equivaldría renunciar a nuestra propia dignidad y a todas nuestras conveniencias.

Es indispensable tomar parte en todos los actos del Gobierno, ora para aplaudir, ora para censurar, ya para robustecerlos, ya para rechazarlos. Es esta la única manera de que los Gobiernos vivan con oído atento a la opinión y de que ésta se eduque y aprenda, para corregir más tarde, todas las obras gubernamentales que dañen al país, moral ó materialmente.

Los gobiernos, sólo lo serán, cuando marchen de acuerdo con las manifestaciones de la opinión; y dejarán de serlo, una vez que se divorcien.

Es esta, también, la mejor manera de acabar en nuestro país con aquella tradicional costumbre de hacer crisis orientales y Gobiernos de camarilla. Todo esto ha concluido, si el pueblo se resuelve a no abandonar esta sana costumbre de las manifestaciones y de las reuniones públicas, donde no faltarán nunca hombres que ilustren la opinión, en casos de duda, para que los pueblos sepan cómo deben conducirse. Esta forma de adhesión da también fuerza avasalladora a los gobiernos, y de nada serviría que haya clases que quieran derribarlos, por creer que lastiman sus privilegios (como sucede ahora con los clericales plutócratas) mientras la masa general de la opinión los sustente. Y gobiernos así mantenidos no pueden renunciar a obedecer las demandas de la opinión, una vez visto que se mantienen con interés y empeño.

Dispóngase, pues, el pueblo de Badajoz a repetir actos públicos y a no abandonar jamás el ejercicio de su derecho, y cuente con que recibirá el fruto de sus trabajos y la satisfacción de sus anhelos.

Eche a un lado las críticas interesadas de los egoístas reaccionarios, haciéndose el cargo de que ellos lo que quieren es continuar disponiendo, mandando y chupando, y no retroceda, por nada ni por

nadie, en el camino emprendido, y que tan brillantemente inauguró el famoso día 3 del corriente.

El despecho que inspira a los reaccionarios para desvirtuar la asombrosa manifestación de las fuerzas liberales de todo el país, debemos despreciarle y nada mejor que callar y andar. Ellos no han de conformarse con la derrota, y poblaciones habrá donde provoquen verdaderos conflictos; pero esto resultará siempre peor para ellos, ya que por ser un número exiguo, llevan la de perder.

Y nada de temor a guerras que son incapaces de provocar, porque se acabaron los tontos que se prestaban, con banderas, más ó menos ridiculas, a nutrirlos. Eso de la guerra carlista es una ilusión de cuatro alucinados, y nada más.

Y por último hemos de sacar de estos actos que han evidenciado la opinión del país que no puede haber gobernantes que no sean cada vez más liberales, y que cualquiera que sustituya a Canalejas tendrá que avanzar en la senda señalada, jamás retroceder.

Mientras los liberales de todos matices permanezcamos unidos y compactos en asuntos como el del clericalismo, que es de interés primordial para nuestro país, no habrá nadie que nos haga retroceder. Avancemos, pues, hasta destruirle, y habremos hecho una obra social importantísima, la más interesante para libertarnos; porque libertado el espíritu y confortado con la verdad de la ciencia, el cuerpo tarda poco en libertarse de las miserias injustificadas que hoy le esclavizan y envilecen.

LUIS MONTALBÁN

Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas; Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

DOS FINES

Podremos estar equívocados; pero según nuestra modesta opinión; dos son los fines que ha perseguido el Noticiero al citar á uno, solamente, de los comerciantes de esta ciudad que asistieron a la manifestación del domingo y recomendar a las damas católicas el acreditadísimo establecimiento que aquél posee.

Uno de esos fines es, como indicamos en el número anterior, el de perjudicar los intereses profesionales de la persona aludida, pretendiendo, con dicha recomendación, que las damas católicas huyan de aquel establecimiento, a pesar de ser uno de los mejores, entre los de su clase, que hay en España; y el otro, es el de procurar que los comerciantes y los industriales pacenses no asistan a manifestaciones como la del domingo, ni a ningún acto que revele simpatía por la causa liberal.

Los neos saben perfectamente que la inmensa mayoría de los comerciantes y los industriales de esta ciudad son adversarios del clericalismo, como lo es la inmensa mayoría de los españoles, y han dicho: estampando en letras de molde el nombre de uno de los comerciantes que concurren a la manifestación del día 3, y procurando, con nuestra jesuítica recomendación, establecer el «bocotaje» para la casa mercantil de ese impio, los demás comerciantes y los industriales temerán perder la clientela de los que pasan por fervientes católicos; no se atreverán en lo sucesivo a tomar parte en actos como el del domingo último, y quizás, quizás, andando el tiempo y explotando el sistema a que ahora hemos recurrido con intención perversa, lograremos que los medrosos voten, cuando haya elecciones de diputados ó de concejales, las candidaturas reaccionarias.

Seguramente los comerciantes y los industriales pacenses, despreciarán los medios insidiosos é inícuos que para acabarlos y retraerlos de ciertos actos, emplea el clericalismo. Simpatizando como simpatizan aquellos con las ideas liberales, y convencidos de que la inmensa mayoría del vecindario que es anticlerical compra los artículos que necesita donde más le conviene, se asociará en lo sucesivo, siempre que le plazca, a las manifestaciones que se celebren en pro de las libertades públicas y de la libertad de conciencia, que existe hoy en todos los países del mundo, pero de la cual son adversarios furibundos los fanáticos clericales españoles.

Una carta

Sr. Director de LA REGIÓN EXTREMEÑA. Distinguido amigo y compañero: Acudiendo a la invitación que hoy hace desde el Noticiero el Sr. Uclés, y no teniendo por qué ocultarme, puesto que no asistí por inconsciencia, ni odios a nadie, como dice el requirente, me complazco en manifestarle, que yo fui uno de los concurrentes a la manifestación del domingo y no vieron sus reportes, que sin embargo, citan a personas que iban a mi lado; recomendándoles para otra ocasión el uso de una buenas gafas, que les permitan ver todo y no ocultar nada. Es suyo afmo. amigo y compañero FEDERICO ABARRATEGUI.

BARAINCA DENTISTA

Moreno Nieto, 10, principal Extracciones, dentaduras postizas, coronas, puentes y toda clase de trabajos modernos.

La cuestión palpitante

—Escúchame, Celedonio, y contesta con franqueza: ¿es verdad que tú eres uno de los setecientos treinta y cuatro que han asistido hace tres días a esa juerga de los anticlericales amigos de Canalejas? Me lo ha dicho la Victoria, la del Chirto, mi parienta, que interinamente ahora ejerce la presidencia de la Velada noturna, que es una hermandad de esas que se han hecho pa velar, como su nombre lo expresa; y como ella está enterada, porque lee la buena prensa, de todas esas cuestiones, no era de extrañar que fuera, la verdad, lo que me dijo relativo a tu asistencia, por lo que me dije a mí: en el momento que pueda, voy a ver al Celedonio a ver si logro por buenas que abandone ese camino y piense de otra manera. Vamos a ver, ¿qué consigues con tener esas ideas? ¿Está bonito que un hombre de dignidad y vergüenza, por cosas que no le importan se indisponga con la Iglesia y le digan fariseo, impío y otras lindozas? ¿Qué por sólo darte el gusto de llevar una tarjeta te saquen a la vindicta y digan cosas molestas? ¿Te ha ofendido a ti Ripalda o el Fleury? —Mira tú, deja de decir majaderías y escúchame con paciencia, siquiera con la que yo he escuchado tu monserga. ¿Qué culpa tengo que tu y otros que igualmente piensan, tengan dentro del cerebro, serrin en vez de sesera? ¿Quién te ha dicho que nosotros ofendemos a la Iglesia, ni nos metemos con nadie, eso pa ustedes se queda, que son los especialistas en tocante a las ofensas; ofendéis, viene después la cómoda tapadera del señor pegué y en paz, hasta otra ofensa más gruesa, ya lo dijo no sé quién: empta el que pecá y rezá. Y volviendo a la cuestión y perdona esta ligera digresión, he de decirte que lo que es en la materia ú tesis que nos ocupa tú y contigo tus colegas, habéis estado talmente a la altura de la berza... Sus habéis equivocado y habéis cogido a la inversa el rábano por las hojas ú los pies por la cabeza. Más toavía, toas las pamplinas que decís, son a sabiendas de que mentís, son pretextos para otras cosas más feas que queréis hacer después,

aunque creo que de esta hecha, lo que hayais de hacer, ya está; ¡el oso y en toda regla! Y no me vengas con cuentos, a ustedes lo que les molesta son los signos exteriores, son las señales externas que otros establecimientos puedan poner en su puerta. ¡Queréis el ramo por dentro pa beberse la cosecha! Quiéren ustedes monopolio y que solo sea su tienda, de todas las tiendas del pueblo, la que tenga puesta muestra, pa que vengan los marchantes y solo compren en ella. Pues eso es un egoísmo y el egoísmo no reza con las conciencias honradas ni lo predica la Iglesia, que dice: no quías pa otro lo que no quieras pa menda. Conque ya lo sabes, Cieto, que te devuelvan las perras, si acaso te las han dao; que lo dudo, porque vengas a convertirme, que a mí no es fácil que me conviertas. Eso se queda pa algunos que conozco, de tu cuerdía. ¿Que si costaría mucho convertirlos? Dos pesetas! P.

PARTOS

Doña Lucía López, profesora titular en partos, con práctica en la Sala de Maternidad del Hospital clínico de San Carlos, de Madrid, ofrece a las señoras embarazadas los servicios de su profesión. Sepúlveda, núm. 20, bajo

LOCAL Y REGIONAL

La prensa nea de nuestra capital, avergonzada de las enormidades que ha vertido contra personas y cosas que deben ser siempre respetables, ha cerrado el pico y ni el órgano de la mañana ni el de la tarde han contestado a ninguno de los cargos que en nuestros números de ayer y anteayer les hicimos.

Y hacemos esta observación, porque queremos evidenciar que al bien callar llaman Sancho y que cuando no hay razones que oponer, no hay nada tan elocuente y expresivo como el silencio. El se presta a todo género de interpretaciones y mientras los adeptos de la clase nea se consuelan creyéndole hijo de la prudencia, los partidarios de la libertad podemos interpretar como signo de importancia o como castigo impuesto a los procaces y estultos, por aquellos que los pagan y mantienen.

De cualquier modo, a nosotros nos tiene perfectamente tranquilos la conducta de esos insidiosos escritores y hemos de amoldarnos siempre a bailar al son que nos toquen.

No hay derechos

Noticiero Extremeño sigue publicando listas de caballeros que han depositado tarjeta o han firmado en el palacio episcopal.

Y en esas listas vemos nombres de caballeros que no residen en Badajoz. Sería curioso saber cómo esos señores han ido a depositar su tarjeta o a firmar al palacio episcopal.

Volviémos a repetir que ni más ni menos que si los regionalistas estuvieran en época electoral.

Boletín oficial

El del 5 publica:

Ministerio de la Guerra.—Circular haciendo saber a los soldados y clases de tropa repatriados de las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, procedentes de la guerra civil, y voluntarios de la de Africa de 1859-60, que hubiesen quedado inútiles, que un señor fallecido en Barcelona, después de hacer varios legados en su testamento, ordena en el mismo que el sobrante que resulte se distribuya entre aquellos individuos; pero habiéndose resultado infructuosas cuantas gestiones particulares han realizado los albaceas del testador para averiguar la residencia de aquellos a quienes se trata de favorecer, se hace público por medio de los periódicos oficiales para que llegue a conocimiento de los interesados y presenten en los Gobiernos civiles respectivos los documentos que acrediten su personalidad y todas las

demás circunstancias que se han citado. Sección provincial de Pósitos.—Edicto anunciando que ha sido nombrado agente ejecutivo del Pósito de Llerena, don Victoriano Rodríguez. Registro de la mina de hierro «Eduardo», en término de Siruela, hecho por D. Luis Mañoz. Edictos administrativos sin interés. Relación de fallidos.

El Noticiero dice hoy que en la manifestación del domingo se gritó ¡abajo los curas! y ¡viva la memoria de Ferrer! cuyos gritos son un insulto para los católicos de corazón.

Lo que es un insulto para la verdad es que haya quien se atreva a mentir tan cínicamente.

Desafiamos al ardiente defensor de los neos a que cite una sola persona que profiriera esos gritos ni ningún otro.

En la conciencia de todos está que aquel acto fué un modelo de corrección y sensatez.

Que contrasta con la actitud del rotativo matutino, que no puede contener su revuelta bilis.

Tome tila y tenga calma.

Aunque tal vez con tila no tenga bastante.

Y necesite camisa de fuerza.

TEATRO

No son dos las funciones que se estrenarán el viernes, simpáticos cajistas: Sólo es una titulada «Dora, la viuda alegre» que parodiando al poeta la habéis partido por gala en dos.

El tal estreno es una opereta en un acto que lleva todo ese título, y no debe confundirse con la otra en tres actos que solo se llama «La viuda alegre».

Perdón por la enmienda, queridos amigos y vamos a decir algo de la función de anoche.

Después de «Alma de Dios» obra de la que ya hemos hablado se puso en escena el sainete cómico lírico de los hermanos Quinteros «La mala sombra».

Anita Castilla y Calero hicieron verdaderos primores de los simpáticos papeles que tenían a su cargo. Es una pareja que, artísticamente, parecen haber nacido el uno para el otro.

Una de las escenas que mejor sacaron anoche los artistas, fué la de Curro Meloja. Este personaje que estuvo a cargo de el Sr. Moreno, fué fielmente interpretado distinguiéndose además en esta escena el Sr. Felice que ensalzando las gracias de Curro Meloja, estuvo inimitable.

El director Sr. Arias, estuvo bien como de costumbre.

La Sra. Torquemada en la vendedora de billetes de lotería, muy en carácter.

Los demás intérpretes cumplieron su cometido.

FUNCIONES PARA HOY

A las ocho y media, «La fiesta de San Alón».

A las diez, «Bohemios».

A las once y cuarto, «El primer reserva».

Mañana, «Dora, la viuda alegre».

Pabellón Valle

FUNCIONES PARA HOY

A las nueve, «La reina mora».

A las diez y cuarto, «El iluso Cañizares».

A las once y media, «La buena sombra».

Convocatoria a los periodistas

La Coedición, en su número de ayer, convoca a todos los periodistas de la localidad, incluso los que son corresponsales de la prensa de Madrid, a una sesión que ha de celebrarse hoy a las siete de la tarde en el Ateneo, para tratar del homenaje que ha de tributarse al Sr. Gómez Villafranca, y expresar su gratitud a los compañeros de Cáceres.

Enhorabuena

Se la damos y muy cordial por su ascenso a capitán de la Guardia civil, a nuestro querido amigo D. Federico González y Fernández de la Puente.

El Noticiero, en su editorial de hoy, habla de la prensa que emplea lenguaje infrecuente é intención perversa y mala.

Si que se necesita desahogo.

Dijo la sartén al cazo...

«Hemos de combatirles noblemente; sí, con la nobleza y la caridad de todo caballero cristiano.»

Desafiamos a Noticiero Extremeño, de quien son estas palabras, a que nos diga dónde están la nobleza y la caridad en las frases que escribió hace unos días invitando a los católicos a que hicieran el boycottage a algunos señores que fueron a la manifestación anticlerical.

Varias noticias

D. Leopoldo Robles se encargó ayer nuevamente de la Alcaldía de esta ciudad.

Lo celebramos, y los que se frotaban las manos creyendo que aqué! dimitiría, habrán sufrido una decepción.

El Ayuntamiento no celebró sesión anoche, por no haber concurrido suficiente número de concejales.

En segunda convocatoria, celebró sesión anteanoche la Junta municipal de esta ciudad.

Aun cuando otra cosa crea el Nuevo Diario, es lo cierto que la Junta directiva de la Sociedad de Festejos trató del programa de la feria de Agosto en una sesión celebrada hace algunos días.

Dicho programa quedará ultimado en breve.

Don Modesto López, tomó posesión del cargo de Fiscal de la Audiencia provincial.

TARTANA Se vende una en buenas condiciones. Para tratar, Prim, 41, principal.

Incendio

Esparragosa de Lares.—En la cerca del Palacio que el alcalde de expresado pueblo D. José María Guerrero, posee en término del mismo, se produjo un incendio hace algunos días.

Ardieronse varias cargas de trigo propagándose el fuego a otros montones de mieses.

El incendio se cree que ha sido intencionado y que obedece a alguna venganza.

Detenido

Los Santos.—Fue detenido el vecino de este pueblo Ceferino Montano, que estaba reclamado por el Juzgado de instrucción de Zafra.

LA FARMACIA DEL GLOBO

calle de San Juan, núm. 31, tiene completo surtido de medicamentos y vende a precios módicos

¡NO EQUIVOCARSE!

Dentro de la calle de San Juan, núm. 31

Servicio telegráfico

Madrid 7 (2:30).

Congreso

Continuó ayer en la Cámara popular la discusión del mensaje.

El diputado radical por Barcelona, don Emiliano Iglesias se ocupó extensamente de los sucesos desarrollados en dicha capital durante la semana trágica y del fusilamiento de Ferrer.

Le contestaron el ministro de la Guerra y el Sr. Dalmacio.

Aplazamiento

Asegúrase que ha sido aplazada la combinación de gobernadores y que el Sr. Martínez del Rincón, continuará al frente de esa provincia.

